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Rapports d'activite des sections

SECTION DE BALE

Au cours de la saison 1976/1977, notre section a eu une activite
interessante et variee. Le souci du comite a ete, comme toujours, d'or-
ganiser des manifestations repondant aux desirs et aux goüts de chacun.

La saison s'est ouverte le 17 septembre 1976 par la visite, au Musee
des Beaux-Arts, de la fabuleuse exposition Picasso. 80 personnes ont
pris part ä cette visite commentee par deux critiques d'art.

Le 8 octobre, notre cercle d'etudes conviait les emulateurs ä une
visite de la cathedrale de Bale magnifiquement restauree et c'est sous
la conduite de M. Th. Beck, architecte en chef de la cathedrale, que
45 membres se sont retrouves ä cette occasion. M. Beck nous a particu-
lierement interesses par ses explications sur l'histoire, l'architecture
et le resultat des fouilles entreprises au cours des travaux de renovation.
II nous a fait voir toute la beaute de cet antique edifice dont les Bälois
sont si hers.

Le 5 novembre, Bale a rendu un hommage ä deux de ses peintres,
Coghuf et Stocker, en presentant au public un choix tres eclectique de
tableaux de ces deux artistes a la «Kunsthalle». Nous "n'avons pas pu
laisser passer cette belle exposition sans la faire visiter ä nos membres.
Pour cela, nous avions fait appel, pour la commenter, ä M. Max
Robert du comite directeur. Cette visite a ete un succes; plus de 50
personnes y ont participe et c'est d'une fagon remarquable que M. Robert,
en sa qualite d'ami des deux artistes, commenta avec emotion et en-
thousiasme cette belle exposition.

Le 4 decembre, la soiree annuelle a ete soigneusement organisee
dans le cadre romantique du vieux chateau de Bottmingen. C'est dans
la prestigieuse Salle des Chevaliers que la fete a eu lieu. Souper aux
chandelles, beaux discours, orchestre de danse entrainant. Nos invites
officiels etaient M. et Mme Jean Thiebault, Consul general de France,
M. et Mme Michel Boillat, president central, M. et Mme Henri Com-

pas, president de l'Union des Frangais de Bale, M. et Mme Marcel Ben-

se, delegue au Conseil superieur des Frangais de l'etranger. Etaient aus-
si presents les presidents du Cercle fribourgeois, du Cercle vaudois et
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de la Societe romande. Au cours du repas, ont pris la parole: M. Com-

pas, au nom des societes frangaises de Bäle, M. Bense, qui nous a dedie

un poeme de sa composition, en vieux frangais, qu'il a intitule «Poeme
d'amitie». Quant au president central, M. Boillat, dans une allocution
d'une rare elegance, digne d'un parfait humaniste, il apporta aux
Jurassiens de Bale un message fervent et enthousiaste, ce qui lui valut des

applaudissements chaleureux et prolonges. Plus de 90 personnes ont
tenu ä participer ä cette soiree qui fut une reussite parfaite.

Le clou de la saison a ete assurement le cours d'histoire traditionnel
donne en trois seances, de fin janvier ä fevrier 1977, ä l'Universite de
Bäle. Le Conferencier, cette annee, etait M. l'abbe A. Chevre, Dr es

lettres, historien, eure de Pleigne, et le theme: «Histoire de l'ancien
Eveche de Bäle, de ses origines ä la Revolution frangaise», sujet
interessant autant les Jurassiens que les Bälois. Les amateurs d'histoire ont
suivi avec un vif interet les exposes fouilles et pertinents de l'abbe
Chevre, erudit bien connu de l'histoire du Jura. Parmi le nombreux
auditoire, on a remarque plusieurs membres de la societe d'histoire de

Bäle «Helvetia sacra» et de la Societe d'histoire de Huningue. M. l'abbe
Chevre a ete chaleureusement applaudi et felicite.

La Soiree-choucroute de la mi-careme du 19 mars a reuni une qua-
rantaine de convives autour d'une table bien achalandee, repas servi au
restaurant de la «Heuwaage». Soiree gaie, refletant bien l'amitie et

l'esprit jurassiens.
Le 27 avril, pres de 45 personnes ont repondu ä la convocation de

l'assemblee generale. Tractanda statutaires. Demission au comite de
Mile Etienne qui a ete remplacee par M. Jean-Paul Flury. En fin de

seance, M. Gabriel Sanglard a presente d'une fagon originale et avec
humour une serie de dias qu'il a rapportees d'un voyage en Guadeloupe.

Merci ä ce sympathique emulateur!
Le 26 juin, pres de 50 membres ont partieipe ä la course annuelle

en autocar. Alsace et pays de Bade. Cette excursion a ete en quelque
sorte comme un pelerinage, puisque nous nous sommes rendus ä Neuf-
Brisach ou. est ne le fondateur de l'Emulation, Jules Thurmann. Nous
y avons visite le musee historique ou se trouve une magnifique maquette
de l'ancienne forteresse construite par Vauban et le conservateur du
musee nous a fait voir l'une des huit impressionnantes casemates entou-
rant la ville. De Neuf-Brisach, le car a pris le chemin de Fribourg-en-
Brisgau que nous avons visitee, accompagnes d'un cicerone parlant
fran^ais, dans un langage emaille de reflexions pertinentes et bien sou-
vent poetiques. Retour par 1'Alsace avec arret dans une cave d'Hastatt,
chez M. Steiner, citoyen Suisse, ou nous nous sommes regales de gou-
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gelhof arrose de ces bons vins du coin. Animee par Mme Dietlin, la

course fut joyeuse.
Les dames du club Annabelle accomplissent toujours leur activite

inlassable et genereuse. Pour les fetes de Noel, elles ont envoye plu-
sieurs colis, ä diverses institutions de bienfaisance du Jura, contenant
des ouvrages tricotes de toute sorte, des jouets et des friandises.

Les «Rencontres d'information civique», groupement feminin ro-
mand auquel notre section est affiliee, ont organise plusieurs manifestations

ä grand succes et se sont affirmees d'une fa^on eclatante ä la

«Journee de la femme» de la Foire d'echantillons.
Le comite s'est reuni quatre fois cette annee. Je le remercie, ainsi

que tous ceux qui se sont devoues ä la bonne marche de la section.

Le president: Hugues Dietlin

SECTION DE BIENNE

Chacune des expositions organisees ä l'abbatiale de Bellelay attire
nombre d'emulateurs. Cette annee, l'artiste Gerard Bregnard nous a

presente lui-meme son oeuvre: il n'a pas manque de retracer les princi-
pales etapes de son evolution qui est, ä vrai dire, assez etonnante.

A la saison des vendanges, comme le veut desormais la coutume,
nous nous retrouvions dans une cave du vignoble, ä Glefesse. Au menu:
jambon de campagne. Quant ä la partie recreative, elle a consiste en un
recital de luth donne par deux jeunes epris de musique ancienne.

Jose Barrense-Dias, le guitariste bresilien, nous a permis de passer
une soiree agreable au Theatre de poche, ä Bienne. Une collaboration
avec ce mouvement culturel devrait pouvoir se developper encore.

Le grand succes de la saison fut sans nul doute la visite de la vieille
ville, sous la conduite de Madame Ehrensperger. Qui eüt pu croire que
Bienne renfermait tant de choses inattendues?

Nous etions nombreux presents ä notre assemblee generale qui a

eu lieu le 12 mai, au restaurant «Bözingerhof». C'est bien ä regret que
nous avons pris note de la demission de notre vice-president, M. Jacques
Sauter. M. Eric Sandmeier a ete designe pour le remplacer. Un
programme d'activite allechant a ete esquisse: esperons qu'il obtiendra une
participation active de nos emulateurs!

Le president. ]ean Egger
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SECTION DE LA CHAUX-DE-FONDS

La visite du chateau de Morimont, en commun avec la section des

Franches-Montagnes, fut la premiere activite de la periode passee.
Cest le 25 septembre 1976 que nous nous retrouvions dans les ruines
du vieux manoir pour une passionnante legon d'histoire regionale
presentee par le president des Amis du chateau. Notre reunion marquait,
sans le vouloir, un anniversaire important: 150 ans ont passe depuis
la premiere rencontre de Stockmar, Seuret et des Quiquerez dans ces
ruines millenaires. Un monument remarquable, un site admirable et
un soleil eclatant firent de cette visite une journee reussie.

Le 4 decembre, nous tenions notre assemblee generale. Un comite
stable, des effectifs en hausse et des finances saines: il n'en faut pas plus
pour satisfaire les membres qui participent regulierement ä nos activites.

L'annee 1977 debutait dans le roc et la glace grace ä une
remarquable conference de Monsieur Alfred Hennet de St-Imier. Premier
Jurassien ä escalader la paroi Nord de l'Eiger, Monsieur Hennet nous
fit revivre cet exploit, accompagnant son expose de nombreuses
diapositives et d'un film. Chaque auditeur eut ainsi l'occasion d'apprecier
les ressources physiques, morales et techniques necessaires pour la

varappe de «pointe».
Le 5 juin, nous faisions la decouverte de La Neuveville, de ses

rues anciennes, de ses eglises et de son musee historique, sous la con-
duite experte de Monsieur Roger Gossin, specialiste de l'histoire de

cette bourgade fondee au debut du XlVe siecle par le prince-eveque
Gerard de Vuippens. Les temoins dune colonisation anterieure, teile
la Blanche Eglise, extra muros, completaient la visite de cette riche cite
des bords du lac.

Pour appuyer la renaissance de la section d'Erguel, quelques-uns
d'entre nous participaient ä sa premiere activite, le 16 juin.

Une remarquable conference de Monsieur Martin Nicoulin presen-
tant «La Suisse pendant l'ete 1940» fut chaleureusement applaudie
par un important auditoire.

Une journee culturelle et gastronomique etait organisee par nos
amis francs-montagnards le 2 juillet. Repondant a leur invitation, nous
nous sommes rendus ä Besan^on pour visiter quelques-uns des nom-
breux musees de la Citadelle et satisfaire ä notre curiosite de l'artisanat,
du monde rural, de l'histoire ou de la faune de Franche-Comte. Sur le
chemin du retour, nous avons pu constater que les cuisiniers sont, tout
comme les museographes, ä la hauteur de leur täche.
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Le 21 aoüt enfin devait permettre aux families d'emulateurs de

La Chaux-de-Fonds de rallier Les Bois par les chemins pedestres, avant
de devoir se refugier ä l'abri de la pluie pour le repas de midi. Placee

sous le signe de l'effort commun, cette rencontre fut des plus sympathi-

ques et inaugura certainement une nouvelle tradition.

Le president: Marcel ]acquat

SECTION DE DELEMONT

Le 27 janvier 1977, l'assemblee generale a modifie les Statuts de

notre section. En effet, les anciens Statuts dataient du 18 decembre
1934. Bien que rediges dans une langue remarquable, ils meritaient
d'etre adaptes pour trois raisons:
1. La nouvelle situation du Jura necessite une modification en vue de

sauvegarder l'unite culturelle du Jura.
2. Les Statuts de la section doivent etre adaptes ä ceux de la Societe

jurassienne.
3. L'organisation du travail du comite invite ä proceder ä quelques

corrections.

Mises ä part quelques modifications mineures reglant notamment
des problemes administratifs, les nouveaux Statuts se caracterisent par
l'adjonction d'un nouvel article dans le chapitre «Dispositions genera-
les». Mme Jeannette Cattin, de Bassecourt, et Mile Antoinette Stolz,
de Develier, ont ete elues membres du comite. Madame Franchise Gi-
rardin et Monsieur Gilbert Lovis ont demande ä etre .decharges de

cette fonction.
Activite

L'annee a ete ponctuee de manifestations tres variees.

Histoire
M. l'abbe Chevre, de Pleigne, en decembre, a presente le theme

du Kulturkampf, cent ans apres. Les plebiscites avaient fait oublier
cette page importante de 1'histoire jurassienne. II est heureux de cons-
tater qu'un tel sujet peut etre aborde tres sereinement aujourd'hui.

M. Gilbert Lovis, president de l'ASPRUJ, en janvier, a presente
une interessante conference sur la ferme jurassienne. Divers dias ont
illustre sa conference.

Arts, lettres, sciences

Notre section a patronne un recital excellent de Roger Cuneo et

en a paye une partie des frais.
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Actualites

Le 12 mai, une conference-debat sur la revision du droit de famille
reunissait, autour de M. Gabriel Nusbaumer, sociologue, le professeur
Jean-Frangois Perrin, de la Faculte de Droit de l'Universite de Geneve,
et trois invites delemontains, Me Charles Ceppi, president du Tribunal,

Mme Marie-Jose Molliet, membre du groupe «Femmes», et Mme
Danielle Queloz, membre du MPF.

Le 19 mars, notre section renouait avec une ancienne tradition:
elle reorganisait un bal, le bal de la bonne constitution, ä St-Georges,
ä l'occasion du vote populaire sur la nouvelle Constitution jurassienne.
A cette occasion, M. J.-A. Tschoumy, president, eut l'occasion de saluer
de nombreux Emulateurs des sections voisines, du Jura meridional en

particulier, ainsi que notre president, M. Michel Boillat.

Une TV locale pour une Constitution canlonale

Mais l'evenement le plus important de l'annee fut certainement la
mise sur pied d'une experience de TV locale ä Delemont, en septem-
bre 1976, sur differents problemes poses par la premiere lecture de

l'Assemblee Constituante jurassienne.
Notre section de l'Emulation, l'Universite populaire jurassienne,

section de Delemont, ainsi que le Centre culturel regional de
Delemont, ont uni leurs efforts pour aboutir ä une experience difficile, mais
passionnante et certainement riche de promesses, et qui consiste ä ani-
mer, en milieu local, un theme local, entre deux lectures de l'Assemblee
Constituante. Plusieurs essais de TV locale sont en train de se realiser
actuellement en Suisse. Celui de Delemont est original par le sujet et

par le taux d'ecoute: en effet, un sondage a permis de denombrer que la
moitie de la population delemontaine avait suivi une emission de TV
locale au moins. Une faible minorite de la population a suivi toutes
les emissions; un solide tiers des Delemontains en a vu de deux ä

quatre d'entre elles. Ces chiffres sont remarquables si l'on sait qu'ä la

meme periode, le taux d'ecoute du telejournal de la TV romande os-
cillait entre 8 et 19 pour cent. La section de Delemont s'est engagee, en
la matiere, sur un terrain tres neuf, mais riche de developpements. Cette

täche d'animation peut aussi etre Celle de notre societe.

Une plaquette de 72 pages, intitulee «TVL Delemont: Une
experience de TV locale au service d'une Constitution cantonale», relate

l'experience et dresse un bilan.
Le president: J.-A. Tschoumy
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SECTION D'ERGUEL

Sortie fort ebranlee par la division du Jura, sans comite et sans que
rien ne laisse pressentir la possibility d'en reconstituer un, notre section

s'appretait ä entrer dans une profonde lethargie.
Et pourtant, c'est une annee de renouveau que celle vecue par les

emulateurs d'Erguel.
Depuis octobre 1976 se succedaient: assemblee extraordinaire, seances

de travail, assemblee generale et, finalement, une conference.
En effet, c'est avec satisfaction que nous inaugurions la reprise de

nos activites culturelles par une conference publique donnee le 16 juin,
a St-Imier.

Monsieur Martin Nicoulin nous fit l'amitie de nous entretenir de

«La Suisse pendant l'ete 40».
Dans son brillant expose, le Conferencier retraga la situation

politique et militaire ä la mi-juin 1940.
Cette premiere manifestation remporta un vif succes; une centaine

de personnes ont, en effet, applaudi chaleureusement 1'orateur qui, par
son eloquence et la clarte de son sujet, nous fit passer une tres agreable
soiree.

Le president: Pierre Charotton

SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

En automne 1976, les emulateurs francs-montagnards, auxquels
s'etaient joints nos amis de la Chaux-de-Fonds, se sont rendus au
chateau de Morimont, afin de commemorer l'anniversaire du serment
fait en 1826 par Xavier Stockmar, Louis Quiquerez et Olivier Seuret.

M. Albert Ehret de Mulhouse, president de la Societe des jeunes
amis de Morimont, fut notre cicerone. II nous signala, dans 1'origine
de Morimont, le camp romain situe sur un promontoir ä cote de I 'edifice

actuel, puis la construction du chateau par un chevalier de retour
de la Croisade. Si le premier bätiment fut construit sur le modele des

sept tours de Constantinople, il fut agrandi d'apres les plans de la
Bastille. Le chateau de Morimont etait alors le dernier maillon d'un
chapelet de forteresses edifiees pour proteger le St-Empire germanique
contre la Bourgogne. Grace ä d'anciennes gravures, les «Amis de
Morimont» ont reussi ä situer les pieces, appartements, Salles de garde,
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chapelle, ecuries, etc. Une restauration avait dejä ete entreprise au
siecle passe par le frere de Louis Quiquerez.

Pendant les vacances de Noel, notre section a organise une exposition

de dessins d'enfants. Un jury compose de MM. Jean-Pierre Peti-

gnat, Gilles Fleury et Philippe Joliat examina quelques 631 ceuvres et

nous avons eu le plaisir de recompenser 61 laureats dont quatre ob-
tinrent un prix d'honneur.

Fideles ä la tradition, nous nous sommes retrouves pour notre soiree
annuelle ä l'epoque des Brandons. Avant le repas, nous avons eu le plaisir

d'entendre M. 1'abbe Chevre, cure de Pleigne et historien, nous

parier d'«Il y a 100 ans, le Kulturkampf». Par la precision de son

expose, le Conferencier a conquis son auditoire et une discussion
interessante s'ensuivit.

Au debut juillet, la section se deplagait ä Besangon pour la visite
de la Citadelle.

Ce monumental ensemble, termine en 1711, eveille ä chaque pas
l'echo assourdi du passe, au gre des roles que l'histoire lui confia: tan-
tot caserne ou ecole de cadets sous Louis XIV, tantot prison d'Etat au
XVIIIe siecle, sous la Terreur, l'Empire et la Restauration, tantot forte-
resse essuyant les sieges de 1814, de 1871 et lieu d'execution des pa-
triotes fusilles durant la deuxieme guerre mondiale.

La Citadelle abrite actuellement un zoo, le Musee populaire com-
tois, un Musee de la Resistance et de la Deportation et un Musee
d'Histoire naturelle.

Le president: Joseph Boillat

SECTION DE FRIBOURG

La saison 1976/1977 s'est ouverte par l'assemblee generale qui a
eu lieu le 8 octobre 1976, a Villars-sur-Gläne, dans les locaux profes-
sionnels de M. Jean-Pierre Maitre. L'assemblee generale a decide du

programme d'activite et a enregistre avec regret la demission du president

de la section, M. Etienne Bourgnon, appele ä la tete du consulat
Suisse ä Marseille. Le vice-president, M. Silvere Willemin, a rendu un
juste hommage ä M. Bourgnon qui, au cours de trois annees passees
ä la presidence, a travaille ä rendre vivante la section fribourgeoise de
l'Emulation. M. Jean-Frangois Roth, licencie es lettre, a ete designe

pour lui succeder.
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Le 22 octobre, la section a organise une conference sur les rapports
entre l'Eglise et l'Etat dans la nouvelle Constitution jurassienne. Le
chanoine Fernand Boillat, philosophe et professeur au College Saint-
Charles a Porrentruy, qui etait l'orateur de la soiree et qui tint en
haleine les quelque cinquante Emulateurs et auditeurs fribourgeois
venus pour l'ecouter, se livra ä une analyse des rapports Eglise-Etat
dans la perspective de la doctrine post-conciliaire de l'Eglise et de la

philosophic moderne de l'Etat. «Aujourd'hui, l'Eglise accepte une
societe pluraliste et se veut libre. Toutefois, il doit y avoir une
collaboration entre l'Eglise et l'Etat, car tous deux sont au service de 1'hom-

me. Ni union ni separation done, mais convergence pour le bien de

tous» devait notamment declarer le chanoine Boillat qui sut interesser

et meme passionner son auditoire au cours du debat qui suivit.
Le comite avait prevu et organise, pour le 19 juin 1977, une excursion

dans les Cotes-du-Doubs, suivie d'une visite commentee de leglise
de Soubey et des vitraux de Coghuf, de meme que, sur le chemin du
retour ä Fribourg, une visite du Musee jurassien nouvellement restaure.
Malheureusement, cette manifestation dut etre decommandee ä la der-
niere minute, faute d'inscriptions süffisantes. Elle a ete reportee ä I'au-
tomne.

La section fribourgeoise de l'Emulation reste un cadre privilegie
de rencontres et de reflexion des Jurassiens de Fribourg.

Le president: ]ean-Frangot r Roth

SECTION DE GENEVE

Au terme de cette annee de presidence, qui aura ete la neuvieme
et la derniere, je me dois de vous rendre compte de l'activite de notre
section.

Nous avons vecu l'une des fetes de la Saint-Martin les plus reussies

que nous ayons connues depuis le temps dejä tres long oü les sections
locales de l'Emulation et du Rassemblement jurassien unissent leurs
efforts. Organisee par le RJ cette annee, avec un grand concours de

gens benevoles, la soiree du 13 novembre 1976 a ete frequentee par
plus de deux cents personnes. Les artisans de ce succes se sont d'ores et
dejä vu confier la manifestation de l'automne prochain par notre
section et sur leur aimable proposition.
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Bien que les Jurassiens soient toujours amateurs d'une «verree»,
ils se sont cependant retrouves en nombre relativement restreint pour
celle que nous offrait la Cave du Mandement, apres la visite ä laquelle
nous les avions convies en ce lieu, le samedi apres-midi 27 novembre.
Peut-etre attendaient-ils une formule mieux adaptee ä une sortie de

famille!
La soiree annuelle, apres une interruption d'une annee, est bien

repartie a l'hotel Richemond ou Gerard Kummer l'animait avec son
«melotron», un veritable ensemble musical.

M. Bernard Prongue, professeur aux universites de Fribourg et de

Berne, nous a fait, en mars, une conference sur le role de 1'histoire
dans la Question jurassienne. Apres cette tres interessante analyse de
la genese de la notion qu'ont eue successivement les Jurassiens de leur
identite, une discussion tres animee est venue temoigner du desir
d'unite profondement ressenti par tous.

La visite de la Television romande a connu un succes de participation.

Apres avoir vu deux films d'une grande valeur artistique sur une
famille jurassienne typique et sur la beaute des etangs des Franches-
Montagnes, c'est du revers du decor dont nous avons pu nous faire une
idee en parcourant les plateaux ou nous avons decouvert ce que le tele-

spectateur ne voit jamais, c'est-a-dire cette veritable usine de montage,
de choix des images, la ou peut se modeler, d'une fagon qui echappe
ä beaucoup, une partie de la vision que nous nous faisons des choses.

Enfin le 5 juin, c'etait notre pique-nique dans le site merveilleux des

Allinges, pres de Thonon. Une rencontre des families oü regne cha-

que fois une ambiance fraternelle, avec des chants du terroir jurassien
qui prolongent agreablement le temps que l'on met ä se quitter.

Voilä le programme de l'annee congu et realise par le comite.
J'adresse ä ses membres, qui se sont reunis trois fois, mes remercie-
ments pour l'aide qu'ils m'ont apportee.

L'assemblee generale du 17 juin 1977 a appele ä la presidence de
la section de Geneve M. Philippe Simon, vice-president. Elle a en
outre elu M. Paul Fähndrich, membre fidele de la section, au comite.
Le nouveau president est membre du comite depuis huit ans. II con-
nait bien notre societe. Passionne depuis toujours pour la peinture,
etant en musique bien plus qu'amateur, sensible aux arts sous leurs
formes diverses, il possede des qualites bienvenues pour presider notre
section.

Comme president sortant, je sais en de bonnes mains cette section

qui m'a ete confiee il y a neuf ans et ou j'ai eu le plaisir d'accueillir
quatre-vingt-un membres nouveaux sur les cent quatre-vingt-trois
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quelle compte aujourd'hui. L'activite a ete maintenue en depit du
foisonnement de manifestations artistiques que nous offrent notre ville
en particulier et notre temps dune fagon generale. Ayant oeuvre pour
que l'Emulation s'exprime clairement avant le plebiscite, notre section
a ainsi contribue pour sa part ä la creation de cet Etat qui sera le plus
puissant moyen jamais mis en ceuvre pour assurer le but que l'Emulation

s'est fixe il y a cent trente ans: sauvegarder 1'identite culturelle
du Jura et assurer son rayonnement.

Le president: Denis Roy

SECTION DE LAUSANNE

Outre les diverses et traditionnelles rencontres amicales que nous
organisons chaque annee dans le but de resserrer les liens de fraternite
jurassienne qui unissent nos membres, nous avons mis sur pied, durant
l'exercice ecoule, quelques manifestations dont nous aimerions parier
ici un peu plus en detail.

Le 14 octobre, nous avons visite les Imprimeries reunies lausannoi-
ses ou s'editent les deux grands journaux «24 Heures» et «La Tribune
de Lausanne». Nous eümes ainsi l'occasion de jeter un coup d'ceil in-
teresse ä tous les Stades de «fabrication» d'un journal, de la mise en

pages ä la mise en plaques (de plomb), en passant par les teleimpri-
meurs, l'atelier de graphisme, les correcteurs, le marbre, etc. Un «pot»
sympathique, offert par nos hötes au bar de la maison, nous permit d'at-
tendre agreablement l'heure fatidique, 24 heures bien sür, c'est-a-dire
le moment ou se mettent en branle les rotatives, clou de la visite. Ce

fut tres impressionnant de voir s'imprimer les journaux ä une vitesse

vertigineuse et passer dejä tout plies au-dessus de nos tetes. Apres la
visite, l'annee precedente, des studios de la TV romande ä Geneve, ce

coup d'ceil dans la confection d'un journal nous aura permis d'acquerir
une bonne idee du fonctionnement de deux importants modes d'expres-
sion modernes.

Le 4 fevrier, nous avons eu le privilege d'accueillir M. Joseph
Voyame, avocat et chef de la division de Justice du Departement federal

de justice et police, done en fait le ou, si vous me permettez cette

image osee, un des bras droits du conseiller federal Furgler. Par ses

hautes fonctions sur le plan federal, sa personnalite et sa competence,
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M. Voyame fut un Conferencier de premier ordre. Jurassien de bonne
souche, membre de notre societe, il nous a fait un expose magistral sur
la constitution du canton du Jura, du projet de l'Ordre des avocats

aux travaux de la Constituante. II connait evidemment bien le sujet
puisqu'il fut la cheville ouvriere du premier projet de la Constitution,
qui a servi de base et d'outil de travail ä l'Assemblee Constituante tout
au long de ses debats. Son expose avait egalement le merite de «coller»

parfaitement ä l'actualite, puisque la deuxieme lecture de la Constitution

venait de se terminer la veille, ä St-Ursanne, devant l'Assemblee
Constituante et qu'il se situait dans la perspective du vote du 20 mars
devant le peuple du nouveau canton. La conference de M. Voyame fut
reellement une information de premiere cuvee. Par la clarte et le carac-
tere fouille de ses explications, il a su nous interesser au plus haut point
sur un sujet passionnant et exceptionnel. Nous avons pu nous rendre

compte que la Constitution du Jura est moderne, sociale, novatrice sur
de nombreux points et que ses auteurs ont fait preuve d'imagination
et d'un rare esprit constructif. La conference de M. Voyame a remporte
un tres beau succes, assez retentissant meme si l'on considere qu'elle a

fait l'objet d'articles dans plusieurs journaux. Le «Jura libre» lui a

consacre son editorial.
Le 31 mars, apres l'assemblee generale de la section, nous eümes

le plaisir d'entendre M. Gilbert Lovis, instituteur ä Rossemaison et

promoteur du futur Musee rural jurassien aux Genevez, nous entrete-
nir de ce musee. A l'aide d'un film fort bien fait et de cliches bien
choisis, M. Lovis fit partager ä l'assistance son enthousiasme pour les
vieilles pierres et les anciennes fermes jurassiennes. II nous a convain-
cus que l'effort entrepris par les promoteurs de ce musee merite d'etre
vivement encourage et soutenu. Nous nous rejouissons de pouvoir le
visiter.

Outre l'organisation des manifestations, le comite s'est egalement
occupe de deux points particuliers: la collaboration avec la section de
Lausanne de l'Association des Jurassiens de l'Exterieur et la campagne
de recrutement de nouveaux membres. Pour ce qui est de l'AJE, la
collaboration concernant les invitations reciproques aux conferences
donne satisfaction; on peut desormais egalement esperer une certaine
coordination dans le calendrier des manifestations et les sujets traites.
Notre campagne de recrutement de nouveaux membres a ete basee sur
la distribution de 300 exemplaires du depliant edite par le comite di-
recteur de 1'EmuIation; le succes remporte (une vingtaine d'adhesions)
peut etre qualifie de mitige.

Le president: Roland Berberat

303



SECTION DE NEUCHATEL

Meme si un rapport d'activite n'a pas paru dans les Actes 1976,
notre section de l'Emulation n'en a pas ete moins active. Membre ä part
entiere de la Societe des Jurassiens de Neuchätel et Environs, notre
section participe ä toutes les activites de la Rauracienne et de l'AJE, les

deux autres cornposantes de la Societe des Jurassiens de Neuchätel:

pique-nique, veillee jurassienne du 23 juin, torree d'automne, loto,
souper de fin d'annee, arbre de Noel et conferences politiques. Afin
d'offrir aux Jurassiens de Neuchätel quelques activites culturelles,
l'Emulation organise chaque annee une conference et la visite d'une
ville jurassienne.

Cest Andre Bandelier, professeur et membre du Cercle d'etudes
historiques de l'Emulation, qui nous entretint, ce printemps, d'un
fragment de l'histoire jurassienne: la periode napoleonienne. La matiere
historique servit plutot ä l'orateur de pretexte pour developper les
theses du Cercle d'etudes historiques contenues dans la brochure «Pour
une nouvelle histoire du Jura». Le debat qui suivit l'expose de M.
Bandelier, et dans lequel intervint surtout Roger Schaffter, fut des

plus enrichissants.
La visite de ville devait nous conduire ä Moutier. Malheureuse-

ment, les incidents politiques qui secouerent la ville au debut de mai
nous obligerent ä renvoyer notre excursion.

Alain Charpilloz, invite de l'AJE, exposa, debut septembre, la
situation politique du Jura-Sud. II developpa, tour ä tour avec fougue
et humour, les idees contenues dans son livre «Le Jura lrlandise». Que
les Jurassiens de Neuchätel fussent si nombreux ä venir ecouter M.
Charpilloz montre l'interet que ceux-ci portent ä la partie du Jura restee
bernoise; c'est egalement un hommage rendu aux qualites et au de-

vouement du president d'Unite jurassienne.
Proche de La Neuveville, notre section s'efforce d'entretenir des

liens d'amitie et de collaboration avec l'Emulation de cette localite.
Aussi nos amis neuvevillois sont-ils invites ä chacune de nos manifestations.

Le president: J. Christe

SECTION DE LA NEUVEVILLE

Comme je l'avais dejä releve dans mon rapport de 1'annee der-
niere, l'activite de notre section est des plus reduites, en raison de la
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concurrence des poles d'attraction voisins, ä savoir Bienne et Neu-
chätel. Nos faibles ressources financieres sont egalement un handicap
serieux ä 1'organisation d'une manifestation. De plus, une mefiance ä

l'egard de tout ce qui est jurassien complique encore les choses. Si

bien que nous avons renonce ä faire quelque chose cette annee.

Le president: F. Dubois

SECTION DE PORRENTRUY

Une fois de plus, la saison 1976/77 a ete placee, ä Porrentruy,
sous le signe de la decouverte et de la rencontre. Le 3 octobre, nous
etions une bonne trentaine ä visiter le musee Unterlinden de Colmar et
ä nous extasier sur les tresors varies qu'il recele. Desireux de connaitre
mieux La jeune litterature de Suisse allemande, nous avons convie, le
11 novembre, le professeur Wilfried Schiltknecht ä nous la presenter.
A travers lui, le public n'a pas manque d'apprecier l'originalite tres
vive de toute une pleiade de nouveaux ecrivains dont le nom est ä peine
connu chez nous. Au chapitre des conferences encore, notre compatriote,
1'historien Martin Nicoulin a attire, le 21 janvier, la foule des «grandes
soirees» avec un sujet dont nous savions peu de chose jusqu'alors:
Guerre et paix au Regiment d'Eptingue. Dans la serie des rencontres
cheres au soussigne, nous avons eu la bonne fortune d'accueillir, sous

l'enseigne A la faveur de I'ombre, plusieurs ecrivains de qualite. En
novembre, c'est notre vice-president et ami Tristan Solier qui offrait
l'hospitalite de sa pittoresque Galerie du Pre Carre ä Nicolas Bouvier
et Lorenzo Pestelli qui nous tinrent longuement sous le charme de
leurs Errances asiatiques. En avril, nous avons passe deux soirees con-
secutives ä 1'Auberge d'Ajoie, riches de gaiete et d'emotion, en com-
pagnie du passionnant conteur Louis Gaulis et du tres jeune ecrivain
valaisan Jean-Marc Lovay qui fut sans doute la revelation la plus ecla-

tante de toute la saison litteraire frangaise. Tous deux avaient place leurs
lectures et entretiens sous le theme La vie se raconte. Enfin, nous si-

gnalerons, pour la petite chronique, que la section a fait opposition ä

la construction d'un considerable depot d'hydrocarbures ä Alle, mani-
festant ainsi son souci de defense de nos sites et de l'environnement, et

que nous avons patronne le vernissage de l'exposition bisannuelle de

peinture de l'Emulation jurassienne.
Le president: Alexandre Voisard
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SECTION DE LA PREVOTE

En terre prevotoise, I'Emulation n'a pas tellement fait parier d'elle.
Cela tient, nous le repetons chaque annee, au fait qu'ä Moutier tout
particulierement les activites culturelles se recouvrent. Le president de

la section est aussi I'animateur du Club jurassien des Arts et l'on ne
sait jamais tres bien quelles sont les societes interessees ä l'organisation
des manifestations artistiques. La situation n'est evidemment pas satis-

faisante pour I'Emulation. Le projet d'une refonte totale de la section

par l'introduction de personnes jeunes et devouees au comite est depuis
fort longtemps ä l'etude. La situation actuelle ne favorise pas precise-
ment ce projet. Mais nous esperons pourtant le realiser le plus tot
possible. Une seance du comite sera convoquee, suivie sans doute d'une
assemblee generale de section. Et l'an prochain, nous le souhaitons, on

pourra lire dans les Actes qu'en Prevote I'Emulation reprend sa juste
place.

Le president: Max Robert

SECTION DE TRAMELAN

L'annee ecoulee a ete fructueuse pour notre section dont l'effectif
et l'activite vont grandissant.

La saison a debute par l'assemblee de la section. Elle eut lieu au
buffet de la gare de Lajoux, ce qui permit la conjugaison de la promenade

pedestre, de la relation de voyages au Portugal que nous presentment

Monsieur le eure Frangois Fleury et Monsieur Andre Jeandu-
peux, du deroulement administratif de l'assemblee, et enfin des fastes
de la grillade de Saint-Martin. Le demonstration d'un mode de vie en
somme.

Ensuite, Monsieur Jean-Claude Rossel, de Geneve, nous presenta
une Conference sur la Chine populaire en 1976. Avec fougue, il nous
a entretenus de son voyage d'etude en Chine avec un groupe suisse.
Monsieur Rossel sut interesser son auditoire, dont 1'attention pour ce

pays peu connu et deconcertant fut reelle. A preuve, il fallut changer de
local, celui prevu s'etant revele trop petit.

Comme l'annee derniere, l'accent de la saison a ete porte sur l'ap-
proche de la peinture, en compagnie de Monsieur Francis Monnin,
artiste-peintre, de Vellerat. Par la visite de musees et lors des soirees
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de discussion, les participants ont echange leurs connaissances, leurs

remarques, leurs doutes aussi. Monsieur Monnin a remarquablement
anime ces soirees. Ses qualites d'artiste, sa patience de pedagogue fu-
rent largement mises ä contribution. Nous pouvons admettre que cette

experience, tres informelle, a ete concluante. Chacun put s'exprimer,
ce qui permit de mieux discerner les goüts, les apprehensions des

participants. II fut ainsi possible de mieux approfondir ce sujet controversy.

L'Assemblee generale de l'Emulation se deroula aux Reussilles.
Ce fut un honneur pour Tramelan et pour notre section que cette
manifestation importante puisse se derouler dans nos murs.

Enfin, la section des Franches-Montagnes nous a fort gentiment
invites ä une sortie ä Besangon, dont la Citadelle protege plusieurs
musees regionaux remarquables. Ce fut une journee fort sympathique
et nous esperons vivement que de pareilles rencontres se renouvellent.

En conclusion, je suis heureux de constater la vitalite de l'Emulation.
Le dynamisme de tous les membres du comite doit etre releve et le
sourire des membres actifs doit pouvoir etre considere comme un re-
merciement ä leur devouement, auquel je joins le mien!

Le president: Michel Le Roy
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